



*2 de junio de 2000,
viernes. 20.15 horas*



Real Sociedad Económica de
Amigos del País

Homenaje al Voluntariado de la Comunidad Valenciana

Con la colaboración de:

fundació
BANGAIXA

Primavera 2000
Temporada 1999
2000

Programa

Presentación del acto
Rosa Solves - Juán José Vilata



E. Taube / A. Öhrwall

Vine i reposa als meus braços

(Nocturn)

R. Pearsall

Lay a garland

G. Fauré

Cantique de Jean Racine

Orfeón Navarro Reverter de València

Jesús Debón, piano

Josep Lluís Valdecabres, dirección

Exposición de algunos de los ámbitos de actuación del Voluntariado de la Comunidad Valenciana:

-Exclusión social

García Lorca-Falla

Homenaje a Lorca

Isabel Julve, Ricardo Esteve, Música flamenca

-La ayuda de emergencia

Poema por Francesc Mompó i Valls

-Asilo/Refugio e Inmigración

Mabele

Mabele

(Grupo de percusión Africana)

-Voluntariado ecológico

Joan Amèric

Gaia

-Desarrollo de los pueblos

Pío Alvarado

La Niña Heriberta

Flora (Música Sudamericana)

-Derecho a la salud

José M^a Mañanas

Kan Badarom Ajá

Popular recopilada

por F. García Lorca

Anda Jaleo

Coro Melody del Colegio Público La Coma. Barrio de La Coma, Paterna

M^a Carmen Jarillo, dirección



Entrega de distinciones y palabras de los Presidentes de
La Coordinadora Valenciana de Organizaciones
No Gubernamentales de Desarrollo
La Plataforma Valenciana de Entidades de Voluntariado Social.



J. M. Serrat / J. Debón

Aquellas pequeñas cosas

D. Ellington / J. Debón

Solitude

G. Gershwin / J Debón

I Got Rhythm

C. Portillo de la Cruz/J. Debón **Contigo en la distancia**

Orfeón Navarro Reverter de València

Gema Rubio, soprano

Ximo Cafferena, saxofón y percusión

Jesús Debón, piano

Rodgers / F. Vila

Lluna Blava (Blue Moon)

Orfeón Navarro Reverter de València

Coro Melody del Colegio Público La Coma.

J. S. Bach

Lasset und den nicht zerteilen

Orfeón Navarro Reverter de València

Mabele (*Grupo de percusión Africana*)

J. Rutter

A Choral Amen

Orfeón Navarro Reverter de València

Josep Lluís Valldecabres, dirección

RECONOCIMIENTO AL VOLUNTARIADO DE LA COMUNIDAD VALENCIANA

Francisco Oltra

Director RSEAP

Si al despertar una mañana, alguien nos dijera que ha desaparecido la acción altruista de personas, que discreta y calladamente ofrecen su tiempo a tareas socialmente útiles, o se silenciaran las organizaciones solidarias de ciudadanos comprometidos con los sujetos vulnerables, comprobaríamos que el país dejaba de funcionar y la ciudad se convertía en un auténtico caos. En el subsuelo de nuestra convivencia hay una especie de trama construida por relaciones gratuitas, encuentros desinteresados, que convierten el vivir humano en una aventura solidaria, al modo de las reservas de energía social, que dinamizan y crean resistencias.

Cuando el próximo 2 de junio, la Real Sociedad Económica de Amigos del País rinda homenaje, en el Palau de la Música, a las “organizaciones de voluntariado” no sólo proseguirá su costumbre de recordar a valencianos/as egresios sino que se reencontrará con sus más auténticas raíces: la pasión por una comunidad moral consciente de sí misma, el coraje por una sociedad más justa y participativa, la voluntad de defender la dignidad humana. Estas tres almas de la Ilustración –la libertad, la dignidad y la tolerancia– palpitan en los actuales movimientos sociales, que se despliegan en relaciones de ayuda entre las personas, en proyectos de cooperación entre los pueblos y en defensa de los derechos humanos de las víctimas.

De todos es sabido que nuestra sociedad, se ha construido sobre tres pilares: los bienes y servicios, que producen las Administraciones públicas, los que se pueden comprar y vender en el mercado y aquellos que sólo son bienes si se producen o se distribuyen gratuitamente en relaciones de proximidad. Las *Administraciones públicas* deben someterse a la lógica de la regulación por la vía del derecho; el *mercado* se sostiene sobre la compra y la venta de bienes y servicios, los *mundos de la vida* donde se cultivan las convicciones, las motivaciones y las vinculaciones humanas necesitan del desinterés y de la gratuidad.

Cuando una sociedad debilita alguno de estos tres pilares, pierde su calidad ética y deja de ser un espacio humano para convertirse en un lugar frío de

sociedades anónimas o en un espacio de vencedores y vencidos. Uno de los méritos mayores de la Real Sociedad Económica de Amigos del País, desde sus orígenes en el siglo XVIII, fue comprender, en el momento en que se estaba diseñando el edificio de una sociedad moderna, que sólo la fortaleza de la sociedad civil podía garantizar un mundo como hogar, vivir como iguales y construir un lugar para todos.

Todas las sociedades dinámicas, maduras y avanzadas se enfrentan hoy a la búsqueda de respuestas adecuadas, que aseguren no sólo la necesaria modernización de la sociedad sino también eviten y luchen contra sus sombras y sus desgarros. Desde sus orígenes la Económica de Amigos del País se preocupó, entre otras cosas, de la problemática social del trabajo en fábricas y talleres, y de la protección y defensa del menor en aquella incipiente industrialización valenciana, que sacrificaba la infancia al imperativo de la producción.

Si las Administraciones se sostienen sobre el derecho y el presupuesto público, que otorga la legitimación democrática, si los mercados se alimentan en la eficacia acreditada por los consumidores, el mundo del voluntariado y de la cooperación se arraiga en el *reconocimiento* y la confianza ciudadanas. Mientras las Administraciones y los mercados son visibles y sus avenidas tienen próceres, que ocupan las primeras páginas de los medios de comunicación, existe una realidad invisible, que trajina por los poros de lo social y se sustancia en una amplia geografía de iniciativas solidarias. En la década de los 90 esta realidad matricial, que ha estado siempre presente en el mundo de las relaciones humanas, vive un proceso de estructuración y de organización que se sostiene sobre tres actividades: la adquisición de mayor competencia técnica, ya que con el amor no basta la organización racional con el fin de ser eficientes en una sociedad compleja, y la progresiva cultura cívica, que se resiste a convivir con la injusticia y la intolerancia.

A estas actividades habría que añadir la necesidad de observar un comportamiento ético y altruista, como el que se viene observando, pero a la vez ejercer un severo y permanente control en estas organizaciones para evitar que la corrupción, un virus tan difícil de eliminar una vez inoculado, acabe con la bondad y nobleza de las mismas.

Hay que evitar por todos los medios que los corruptos, pícaros, oportunistas, arribistas, ventajistas, etc. desprestigien con sus malas acciones a los que de forma desinteresada prestan su colaboración en el Voluntariado.

El homenaje, que promueve la Económica de Amigos del País hacia todos aquellos valencianos, que siembran de solidaridad nuestra realidad cotidiana, quiere contribuir a que nuestros ciudadanos de ahora y de mañana ejerzan la libertad solidaria y la justicia amable, a la que legítimamente aspiran los seres humanos. Se espera entonces de este acto de reconocimiento, que ayude a afilar las voces de los sin voz, y por ello en este homenaje se oirán los gritos de la exclusión y de los pueblos que solicitan ayuda, allí se proclamará el mensaje de los que dejan sus tierras para sobrevivir, y se reclamará el derecho a la salud en el interior de una sociedad patógena. Pero también sonará sinfónicamente el

canto de una vida amenazada, de una tierra herida, de unos pueblos cargados de potencialidades y de esperanzas, de unos niños cuyo horizonte va de amanecida.

Se espera también, que este homenaje contribuya a transmitir los nuevos valores, que germinan en relatos de generosidad y de altruismo; una sociedad madura necesita de gentes, que ejerzan activamente la ciudadanía, que amplíen solidariamente el “nosotros” de la familia humana y hagan retroceder las fronteras de la exclusión para alumbrar el gran sueño de la dignidad humana.

RECONOCIMIENTO AL VOLUNTARIADO DE LA COMUNIDAD VALENCIANA

Juan José Vilata Corell

BUENAS tardes, la Real Sociedad Económica de Amigos del País les agradece su asistencia al Acto de Reconocimiento al Voluntariado de la Comunidad Valenciana.

La Real Sociedad Económica de Amigos del País es una entidad nacida en el siglo XVIII, concretamente en el año 1776, al calor de la Ilustración, en el siglo de las Luces y... algunas sombras y que a lo largo de sus 224 años de existencia ha conseguido acumular un prestigio del que hoy, podemos y debemos sentirnos orgullosos.

De las muchísimas realizaciones de la Real Sociedad Económica de Amigos del País de Valencia cabe destacar:

- La Fundación en 1878 de la Caja de Ahorros de Valencia, hoy Bancaja.
 - La Fundación en el año 1879 del Conservatorio Superior de Música de Valencia.
 - En 1871 creó la Sociedad Valenciana de Arqueología.
 - Así mismo funda el Instituto Taquígrafo Valenciano en el año 1881.
 - Y en 1884 fundó el Patronato de la Juventud Obrera.
- A esta Sociedad, "La Económica", como la denominamos cariñosa y familiarmente siempre le preocupó la Agricultura, la Industria, las Artes, las Ciencias, etc... pero más le preocupó el compatibilizar el conocimiento teórico con la experiencia práctica, es decir, la extensión de la educación al mayor número de personas posible y la aplicación de estos conocimientos. Era en definitiva el *objetivo clave de la Ilustración Española: modernizar el País a través del conocimiento, de la libertad y de la razón*.

Tuvo iniciativas de gran repercusión económico-social, tales como la organización de Concursos, Exposiciones, como la Exposición Regional de 1883 precedente de la célebre Exposición Regional de 1909 y de la Feria Muestrario Internacional de Valencia. Convocó y otorgó premios a proyectos muy diversos como de ingeniería, música, ebanistería, etc... Realizó múltiples dictámenes sobre diversos asuntos en materia de Educación, Economía, Problemática social del trabajo en fábricas y talleres así como la Protección y defensa del menor en estas empresas, etc.

Actualmente y de acuerdo con la estrategia formulada por la Junta de Gobierno, “La Económica” viene actuando como un “Foro de Análisis, reflexión y debate” o como un “Foro de opinión”.

Su objetivo: es participar en el progreso de la Sociedad Valenciana tratando desde un criterio universalista todos aquellos temas que sean útiles para el interés colectivo de los valencianos.

Somos una sociedad fraguada a “fuego lento” en la que no caben las prisas, las precipitaciones, ni las presiones, que no sean las derivadas del trabajo y de la ilusión por participar en el progreso de la Sociedad Valenciana.

Nuestra actividad se centra actualmente en la organización de ciclos, conferencias y mesas redondas que por citar algunos ejemplos, hemos estado convocando sobre:

- Autopistas de la información y progreso económico y social.
- 20 aniversario de la Constitución española.
- La investigación científica en el siglo xxi.
- El papel de las Organizaciones No Gubernamentales en el mundo actual.
- La Ilustración Española y Europea.
- La Ética en los avances de la ciencia: la clonación, o la ética y Eutanasia.
- Las razones de Estado.
- La Unión Europea en el Umbral del siglo xxi.
- Medio Ambiente y Límites al Crecimiento y así un largo etc.

Así mismo estamos potenciando la actividad de nuestra biblioteca y archivo. Organizamos también conciertos de música. Presentaciones de libros, etc.

Y queremos *destacar una actividad relativamente reciente* que son: Los Homenajes o Reconocimiento a valencianos ilustres, a Entidades o Instituciones de nuestro entorno.

En el año 1994 fueron homenajeados D. Vicent Ventura y D. Joaquín Maldonado Almenar: dos personas que destacaron por su entrega y valentía para que este país se asentara en un orden democrático.

En 1995: el homenaje se dedicó a la Música valenciana y en su representación lo recibió Dña. Matilde Salvador distinguida compositora valenciana y la Federación de Bandas de Música de la Comunidad Valenciana.

En 1996: el homenaje fue dedicado a la Investigación Científica Valenciana en los representantes D. Santiago Grisolía y D. Eduardo Primo Yúfera.

En 1998: se homenajeó a la Pintura valenciana, y en su representación en los artistas D. Joaquín Michavila y D. Manuel Valdés conocidos y famosos pintores.

Hoy y según reza el Acta de la Junta de Gobierno de la Real Sociedad Económica de Amigos del País del día 17 de enero de 2000 se aprobó por unanimidad y a propuesta de nuestro Director que el homenaje de este año fuera al Voluntariado de la Comunidad Valenciana. Tras muchas vicisitudes y el trabajo totalmente desinteresado de muchas personas que han colaborado y desean permanecer en el anonimato, hoy estamos aquí para cumplir el objetivo previsto: *Nuestro reconocimiento al Voluntariado Valenciano* que con discreción y esfuerzo personal comparten su tiempo y su vida por una serie de tareas socialmente útiles, sea en su propio barrio sea en cualquier parte del mundo y sin ningún afán de reconocimiento. Muchas gracias.

ÁMBITOS DE ACTUACIÓN DEL VOLUNTARIADO. EXCLUSIÓN SOCIAL

María Dolores González del Campo

Excluir proviene del latín “excludere”, de “claudere”, cerrar. Es apartar, descartar, eliminar, exceptuar, suprimir, borrar, callar, cortar, dejar, descartar, desechar, desheredar, eliminar, exceptuar, excomulgar, dejar fuera, no incluir, omitir, prescindir, preterir, quitar, relegar, sacar, separar, silenciar, reserva, monopolio, chovinismo, espíritu de exclusivismo, localismo, racismo, lista negra, aparte, excepto, menos, sólo, tan sólo, incompatible, menos... (María Moliner).

El voluntariado organizado, frente a la realidad que nos rodea, debe alzar su voz para denunciar las causas que propician la exclusión.

El “Programa europeo de lucha contra la pobreza” hace una definición de la misma en los siguientes términos: “individuos cuyos recursos materiales, culturales y sociales son tan bajos que quedan excluidos de los modos de vida mínimos aceptables en el Estado miembro en el que viven”.

La pobreza no implica sólo penuria económica, sino insuficiencias en diferentes ámbitos tales como la formación, la salud, el acceso al empleo, la vivienda y *el aislamiento* entre otros. Para determinar el carácter de la pobreza se toma como punto de referencia las condiciones de vida de los ciudadanos de la misma sociedad, cuantificándose la pobreza como aquella renta inferior a la renta media del país de referencia, entendiéndose como pobreza absoluta la de aquellos ciudadanos/as que se encuentran en el umbral de un mínimo de subsistencia.

Tomando en consideración los aspectos anteriores afirmamos que la pobreza es el resultado de estructuras económicas, sociales y culturales desiguales y marginadoras que propician que los individuos tengan, además de penuria económica, otras barreras que los sitúan en unas condiciones difíciles en las que persiste la necesidad y *el deterioro*. No es producto de la automarginación de los individuos que la padecen, sino consecuencia de la propia dinámica socioeconómica que propicia la denegación o no realización de los derechos sociales de buena parte de la ciudadanía.

En el informe de la Fundación Foessa 1998 sobre las condiciones de vida de la población en España, se concluye que existen en la Comunidad Valenciana un 20'8% de hogares pobres (938.000 personas). Es decir, una de cada cuatro personas se encuentra en una situación de pobreza relativa, con un nivel inferior al 50% de la renta el Estado.

Son, pues, pobreza y exclusión social conceptos que se hallan íntimamente vinculados imponiéndose hoy día el concepto de exclusión por ser considerado más dinámico y ajustado a la realidad.

El voluntariado, además de denunciar esta situación, debe concienciar a la sociedad y a los poderes públicos en su conjunto para que la solidaridad no se quede sólo en palabras sino que se haga efectiva.

Hay muros, visibles o no, que se levantan para excluir. Y determinadas situaciones, que nos venden como evasión, para silenciar, acallar, ocultar, dormir conciencias.

Estamos enganchados a la imagen, a la ropa de marca, a lo exterior. No se valora lo que se hace, sino la apariencia externa.

Estamos enganchados a la venta de exclusivas, a las vidas privadas de otros compradas a precios exorbitantes, a que todo lo que vende vale. Los índices de audiencia dan coartada a la injusticia.

Estamos enganchados a la loca carrera tecnológica, que nos venden como comunicación y libertad, y pensamos que la prioridad es el consumo, el móvil, y vemos sin ver las imágenes de Etiopía, la carrera de armamentos alejándose del estudio crítico de las injusticias. Callamos. El consumo anestesia las conciencias.

Pero la realidad que merece nuestra atención es otra.

Está el muro del estrecho levantado por el norte para cerrar el paso a las gentes del sur.

Están los racismos cotidianos que camuflamos con diferentes envoltorios para acallar nuestra conciencia.

Están los "contratos basura", el desempleo, la marginación económica, las bolsas de pobreza...

Están las diferencias, cada vez más grandes, entre los pobres y los ricos.

Está la segregación de aquellos que son diferentes, que tienen capacidades distintas, cuando no la más abierta de las hostilidades.

También están los silencios sobre las causas que provocan las situaciones de pobreza y de exclusión, silencios que no son sólo atribuibles a los medios de comunicación social o a los poderes públicos, sino a nuestro propio miedo o pereza a escuchar lo que no nos gusta oír.

También están las excusas que los poderes públicos oponen a las políticas de integración y de bienestar social, excusas normalmente de índole presupuestaria. Y la utilización y promoción del voluntariado para eludir las responsabilidades de los citados poderes públicos. Y están los gastos de defensa, el mantenimiento de la deuda externa de los países del llamado "tercer mundo".

Y frente a todo ello el voluntariado no debe ensimismarse, creerse salvador de la conciencia de nadie, ni servir de coartada para que otras personas o instituciones dejen de actuar contra las injusticias. El voluntariado debe ver, pensar, trabajar y denunciar bien alto. No debe quedarse afónico por una subvención, ni hacer que la labor cotidiana no le deje ver la causa de las injusticias y denunciarlas. Debemos actuar en positivo y darle la vuelta a este estado de cosas.

Todos somos ciudadanos/as, y debemos pensar con nuestras propias cabezas. Nadie debe limpiar su conciencia a costa del esfuerzo ajeno. La esperanza de las personas que se hallan en situación de exclusión social depende de cada uno de nosotros/as. La responsabilidad es nuestra, no se delega.

Y el voluntariado debe proponer y exigir soluciones.

Por ello proponemos como acciones prioritarias:

– Realizar un diagnóstico de necesidades sociales y de la precariedad en la Comunidad Valenciana para paliar la exclusión social.

– Establecer un marco legislativo sobre exclusión y pobreza. Generar nuevas condiciones y medios materiales que neutralicen los obstáculos para la normalización.

– Considerar como prioritarias las políticas sociales y orientar recursos hacia la educación pública, la sanidad, la formación, el empleo y la vivienda.

– Promover, a través del marco educativo y de concienciación social, aptitudes, actitudes y hábitos en los individuos que, adaptadas a la realidad multicultural, permitan una adecuación de personas, familias y grupos sociales a las exigencias de un entorno normalizado.

– Crear canales para la participación de los agentes sociales y de la ciudadanía organizada.

AYUDA DE EMERGENCIA

Yolanda Ansón

POR desgracia la palabra *emergencia* no nos es desconocida. En la actualidad se ha convertido en una constante a la que no queremos ni debemos acostumbrarnos.

En 1994 supimos bien el significado de la palabra *emergencia*, cuando uno de los mayores éxodos humanos golpeó nuestras conciencias en la crisis de los Grandes Lagos, en África, cuyas secuelas siguen vivas en todas las personas que se vieron obligadas a abandonar sus hogares, y que hoy en día continúan en tierra de nadie, desarraigados, sin alimentos, sin trabajo, sin el derecho a una sanidad digna, sin futuro, sin esperanzas... Desde entonces, y como si de una película se tratase, han pasado ante nosotros numerosas tragedias vividas en distintos lugares, Centroamérica, Venezuela, Mozambique, Los Balcanes, Somalia, Sudán, Etiopía... y un largo etcétera de situaciones críticas muchas veces causadas por la cara más cruel de la naturaleza, pero muchas otras, promovidas por la cara más infame del hombre, con guerras sin sentido donde el pueblo siempre es el escudo donde impactan todas las balas.

Y mientras, nosotros, como testigos de excepción, presenciamos incrédulos cómo millones de personas agonizan lentamente mientras los corruptos gobiernos de los países más depauperados se reúnen en foros internacionales con los gobiernos de los países más enriquecidos. Foros, donde reinan las buenas intenciones, pero donde se echa en falta respuestas, soluciones, compromisos... en definitiva, agallas, para adoptar decisiones que reduzcan ese mal endémico que es la pobreza y que mantiene a nuestro mundo dividido en dos.

Las actuaciones de las ONGs son un primer paso valiente hacia la vertebración de los países empobrecidos. Pero la solución pasa por el verdadero compromiso de todos los gobiernos implicados, ricos y no tan ricos. Ellos tienen la llave del desarrollo, no sólo a través de políticas de ayuda, sino también a través de estrategias y normas comerciales más justas que propicien un desarrollo equitativo.

Las ayudas de emergencia deben ser sólo el primer eslabón de una cadena que finalice con proyectos de sostenibilidad y desarrollo a medio y largo plazo, donde la educación, sin imposiciones, primer sobre cualquier otro valor.

Y en el medio de todo y alzando la voz, se encuentran las ONGs, que apoyadas en miles de voluntarios comprometidos, denuncian la injusticia, la desigualdad, la violación sistemática de los derechos humanos, la guerra, la pobreza y trabajan incansablemente con la esperanza de cambiar el mundo.

A todos ellos les dedico estas palabras, y les animo a continuar con ilusión y con convicción, porque el movimiento asociativo y solidario no es sólo una gota de agua en el océano. El velero de la solidaridad debe seguir navegando para llegar a puertos donde la igualdad y la justicia no sean una utopía.

CANT A TU MATEIX

Francesc Mompó i Valls

Maria celebra el seu aniversari,
compliments i regals li dibuixaran
somriures al rostre,
li brollarà la llum de les mirades amables;
un fill, un amant, uns amics
o l'ampla mà d'uns pares
la bressolaran d'atencions i roses.

El bombardeig sistemàtic de Txetxènia...
Foc, llàgrimes, enderrocs, dolor...

Joan ha acabat el torn a la fàbrica,
amb les mans a les butxaques i l'esguard errívol
gira la cantonada d'un barri fosc;
més enllà, la taverna, catedral de la pena,
li oferirà en les hores lentes de la vesprada
la vàcua conversa i el vi trist,
mentre l'heurea del desengany
se li abraça a la gola.

Les pluges torrenciales sobre Moçambic d'aquests dies...
Fang, llàgrimes, enderrocs, dolor...

Roser es renta la por i les mans
abans d'entrar al quiròfan;
en el blanc silenci de la sala,
uns ulls, festejats per Morfeu,
depositen confiança com espases
en l'asèpsia de la decisió.

La sequera es perllonga amb llengua de sofre
sobre les assedegades terres de...
Fam, llàgrimes, malalties, dolor...

Pere endreça els llençols i la mandra
i com tots els dies, ja va per a un any,
repassa les fugisseres ofertes
de l'oficina de col·locació.

En uns dies l'huracà Mitx ha endarrerit dècades
de progrés en la misèria.
Epidèmies, llàgrimes, enderrocs, dolor...

Maria, Joan, Roser, Pere... Tu
Terratrèmol, guerra, sequera, pobresa
Nadiejda, Igor, Gómes, Salam... Ell
Compartir i compatir, solidaritat... Tots.

No és l'or ni el llorer
el que t'emplena de voluntat,
que és la rosa negra del plor
la que t'empeny a moure't.
Eres part de la mateixa força de la terra;
la cara amable que ofereix el seu fruit
i passa.

Maria, Joan, Roser, Pere... Tu.

ASILO, REFUGIO E INMIGRACIÓN

Bolivia Izurrieta Dominguet

HABLAR de las causas de la migración no es sólo hablar de una iniciativa individual, de la necesidad o el deseo de encontrar un espacio donde desarrollar una vida en condiciones de dignidad. Es toda una historia y el presente de una situación política, económica y social de carácter global, que mantiene a la mayor parte de la población mundial sometida a situaciones de violencia social, bélica y económica y por tanto que vulnera de forma implacable los derechos fundamentales de las personas contenidos en la Declaración de los Derechos Humanos.

Hablar de los migrantes es hablar de dificultad para ser aceptados, es hablar de convivencia, de zancadillas en igualdad, es hablar de los problemas de acceso a la vivienda, a la sanidad, a la educación.

Hablar en los más casos de los debidos de explotación económica y precariedad. Es hablar de interminables colas, de permisos, renovaciones, solicitudes de asilo, contingentes de trabajadores y de esperas más interminables para obtener papeles. Es hablar de esperanzas frustradas, el 96% de las solicitudes de asilo son denegadas.

Es hablar de leyes que no favorecen la integración porque están más ocupadas en organizar y frenar la inmigración.

Es hablar de discursos progresistas de personas que son necesarias, porque sirven como marco de obra o para rejuvenecer nuestra vieja sociedad.

Es hablar de demasiados muertos en el Estrecho.

Es hablar de años de lucha para reagrupar a una familia.

Es hablar de matrimonios mixtos que tienen que separarse para poder obtener documentación, es hablar de una persecución del fraude, porque la figura del inmigrante criminalizada, es pretendida culpable “por si acaso”.

Es hablar de discriminación y es hablar de ciudadanos y de personas de 1^a, 2^a y 3^a categoría en función de su origen y situación administrativa. Y es hablar de lucha por la supervivencia y la dignidad. Es hablar de espacios de respeto, de movimientos ciudadanos que comprendan que en este mundo el mestizaje,

cultural, étnico y social es un valor permanente en nuestras sociedades y es valor que enriquece. Es hablar de personas que se unen, se asocian para trabajar, apoyar las personas que vienen de otros países, lo cual agradecemos en todo su valor, ya que en muchos casos ha sido el único apoyo recibido, y eso es algo que nunca olvidaremos.

VOLUNTARIADO ECOLOGISTA

Antoni Merelles

En primer lloc, moltes gràcies per comptar amb nosaltres per a participar en aquest acte.

Estem ací en representació d'aquelles persones que lluiten per la conservació de la natura.

Com sabeu, els ecologistes, posen veu a aquells sers vius que no en tenen, per tal de denunciar les contínues agressions a que es veuen sotmesos.

Acció Ecologista-Agró, és una associació independent que, a través de l'acció directa pacífica, la denúncia, la participació, les alternatives, la pressió a les administracions i empreses, volem aconseguir una forma de viure harmònica amb la naturalesa i una societat basada en les relacions justes dels pobles de la Terra, fonamentada amb valors com la participació directa de les persones, l'equitat, el pacifisme, la tolerància i la solidaritat.

En Acció Ecologista-Agró, pensem que la lluita ecologista, la defensa de la natura, va lligada a la lluita per la solidaritat entre les persones i a la defensa de les cultures oprimides. Massa sovint veiem com els problemes ambientals tard o prompte esdevenen en greus conflictes socials, quan no en guerres. Orient Mitjà, Àfrica, Indonèsia... són vius exemples de com la manca d'aigua, la pèrdua de fertilitat del sòl, la sobreexplotació dels recursos naturals, la desertificació, generen conflictes socials.

No fa més 200 anys, es va iniciar en Europa la revolució industrial i, amb ella, l'explotació i el consum massiu de recursos naturals. La colonització d'Àfrica, Amèrica i Asia va suposar la ilimitada utilització de les matèries primeres necessàries per al desenvolupisme econòmic d'uns pocs països, tot esquilment, de manera irreversible, el capital natural d'altres molts països. Avui, a l'any 2000, a resultes d'aquell procés productiu destructor de la natura, el canvi climàtic suposa el principal problema ambiental, al País Valencià i a tot el món. Un canvi climàtic induït, a totes totes, pel malbaratament energètic de països com el nostre.

Des d'Acció Ecologista-Agró voldriem sensibilitzar l'opinió pública valenciana, per tal de fer possible una utilització racional de l'energia i dels béns

naturals cada vegada més escassos, com l'aigua, l'aire i el nostre territori. Tanmateix cridem l'atenció respecte l'escandalosa depredació dels recursos naturals dels països més pobres del planeta.

La globalització econòmica compta amb molts defensors de les bondats del lliure comerç internacional, els mateixos que sistemàticament s'obliden d'explicar per què deixem circular lliurement els recursos naturals, com el gas natural, i impedim la lliure circulació de les persones, dels magrevins.

Acabem ja, no sense fer abans una crida a la immediata reducció del consum energètic i de les matèries primeres, ja n'hi ha prou de privilegis consumistes als països de l'anomenat "primer món". Entenem que és una expressió pràctica de solidaritat amb els del "tercer món", en tant que permetria equilibrar el consum entre els països pobres i rics.

DESARROLLO DE LOS PUEBLOS

Isabel

“**E**l derecho al desarrollo es un derecho humano inalienable, en virtud del cual todo ser humano y todos los pueblos están facultados para participar en un desarrollo económico, social, cultural y político, en el que puedan realizarse todos los derechos humanos y libertades fundamentales, y a contribuir a ese desarrollo y a disfrutar de él” (Declaración de la Asamblea General de las Naciones Unidas sobre el derecho al desarrollo, 1986).

El desarrollo de los pueblos es la gran asignatura pendiente del siglo que acaba y el gran reto que enfrentar en el siglo venidero. Más del 80% de la humanidad sigue viviendo en unas condiciones absolutamente insostenibles.

En los últimos años de nuestra historia no sólo no hemos logrado avanzar en la consecución de ese derecho inalienable, sino que la brecha de desigualdad abierta entre los países del Norte, cada día más enriquecidos, y los del Sur, cada día más empobrecidos, no ha parado de agrandarse. Y ello a pesar del aumento cuantitativo de la Ayuda Oficial al Desarrollo en general, y de nuestro país en particular, pero este aumento no ha ido acompañado por otras medidas que posibiliten a los países del sur el disponer de recursos suficientes para poder iniciar un proceso de mejora de la calidad de vida de sus habitantes, por ejemplo la condonación de la deuda externa.

Dada esta situación, hoy más que nunca se necesita del esfuerzo, del compromiso solidario de más y más personas empeñadas en lograr los cambios necesarios para que toda la humanidad pueda disfrutar de una vida digna. Este compromiso no es sólo de aportación económica en casos concretos, o de apoyo al funcionamiento y el trabajo de las ONGDs, sino y muy especialmente de toda una labor empeñada en cambiar las actitudes de nuestra propia sociedad, sabemos que las organizaciones y las personas del Sur nos demandan ese trabajo.

En palabras de Julius Nyerere respondiendo a un responsable de una ONG británica que le preguntaba “¿en qué proyectos humanitarios podríamos gastar nuestro dinero?”. Él miró y respondió calmo: “Inviértalo en su país para explicar mejor lo que pasa aquí”.

Encuentros como el de hoy pueden y deben servir, no sólo para congratularnos por el trabajo realizado, para disfrutar mutuamente de nuestra presencia, sino sobre todo para fortalecer nuestra conciencia en la necesidad de cambios profundos, de tal manera que podamos, a nuestra vez, mover la conciencia de más personas para actuar conjuntamente en la consecución del desarrollo humano de todos los pueblos del planeta.

Gracias por estar ahí.

DERECHO A LA SALUD

Rafael Safón

El voluntariado dentro del área de la Salud se desarrolla dentro de un amplio abanico de enfermedades:

- Enfermedades psíquicas.
- Enfermedades físicas.
- Enfermedades sensoriales.

Dentro de cada uno de estos apartados hay distintas enfermedades que tienen a su vez distintas necesidades específicas para cada una de ellas; pero todas las que conozco tienen en común hacer sus intervenciones desde el punto de vista integral, es decir atender a los enfermos y a sus familias tanto a nivel físico/biológico, como a nivel psicológico y a nivel social; en aras de conseguir una mayor efectividad de las acciones que se llevan a cabo.

A su vez se desarrollan las actividades en dos enfoques principales:

- Enfoque preventivo: a través de programas de charlas y divulgación en el medio educativo, en pueblos, etc. Divulgación de folletos y revistas, participación en Foros y Congresos.

- Enfoque asistencial: asesoramiento psicológico, asesoramiento médico y social. Apoyo domiciliario y hospitalario en el que se atiende psicológica y socialmente al enfermo y a la familia.

• En todos estos ámbitos es fundamental destacar la labor del voluntariado sin el que hay que reconocer que las ONGs y sobre todo las más pequeñas no podrían ni siquiera prestar muchos de los servicios que se llevan a término. Hay que destacar de ellos su alto grado de concienciación y de implicación. Es de resaltar a su vez la importancia que en los últimos años ha tenido en nuestro caso la implicación como voluntarios de personas afectadas por VIH/SIDA; ya que para las personas usuarias de la asociación el grado de empatía y de comprensión se ha multiplicado debido a la mayor comprensión y aceptación por parte del enfermo que se considera mejor comprendido.

• Es importante a su vez comentar que los voluntarios dentro de la salud se convierten a través de los cursos de formación que por regla general se imparten a los voluntarios en Agentes de Salud y en expresión de la Solidari-

dad que es un proceso básico de integración y cohesión social. Ya que su finalidad principal es restablecer las desigualdades que la sociedad genera, atajando la injusticia social, llevando a término una redistribución de las posibilidades y capacidades, así como de los recursos para mejorar la calidad de vida de los enfermos, por ello la misión principal es la búsqueda de la Normalización (Solidaridad altruista).

Su labor esencial como Agentes de Salud es ser transmisores de la información recibida desde los miembros y profesionales de las asociaciones a las que pertenecen, para que los enfermos, los familiares y la sociedad en general entiendan, comprendan, acepten y convivan con normalidad con cualquier tipo de diferencia, discapacidad o minusvalía. Y siempre teniendo en cuenta como dice el profesor Francisco Bayes “que la información es una condición necesaria pero no suficiente para generar un cambio de actitudes”.

Para finalizar otra labor importante que los voluntarios tienen que atajar son las repercusiones sociales del VIH/SIDA en los sujetos afectados, que son variadas y complejas, y comunes a otras enfermedades crónicas: incertidumbre, miedo a la muerte y al dolor, miedo a la dependencia. Sin embargo, como reconoce la propia OMS, la Discriminación y el Rechazo Social ejercen un mayor perjuicio a las personas que padecen esta enfermedad, así como a sus allegados, que sufren en muchas ocasiones un proceso de exclusión (y a veces de autoexclusión) muy pronunciado. Y que los voluntarios tienen la importante labor de paliar en la medida de sus posibilidades.

HOMENAJE AL VOLUNTARIADO.
PALABRAS DEL DIRECTOR DE LA REAL SOCIEDAD
ECONÓMICA DE AMIGOS DEL PAÍS

Francisco Oltra

SEÑORAS y Señores, Amigas y Amigos:

Un saludo cordial a todas/os los que estáis presentes en este acto. Gracias por acompañarnos en este merecido acto de Homenaje al Voluntariado.

Esta noche celebramos una edición más de los Homenajes de la RSEAP.

Si alguien me pidiera un titular que definiera el acto de hoy, lo tendría claro: "Una tarde para el agradecimiento".

Cuando la Sociedad Económica de Amigos del País decidió dedicar este homenaje a las organizaciones del Voluntariado nos acercamos a aquellas personas que invierten su vida en la solidaridad y nos encontramos con hombres y mujeres que no desean ningún protagonismo para sí mismos.

Cuando quisimos acertar con la palabra justa, nos encontramos con la necesidad de acudir al canto para expresar los contenidos radicales de la libertad y la dignidad humanas.

La Económica, que nació en el s. XVIII al calor de los grandes ideales ilustrados, ha querido reconocer en el movimiento actual del voluntariado y de la cooperación internacional, una forma egregia de ejercer la ciudadanía social, un modo original de construir la sociedad civil y la realización del ideal ético de la universalización como despliegue de la dignidad humana.

Las organizaciones de voluntarios son hoy la espina dorsal de la ciudadanía; hay mujeres y hombres que son capaces de ampliar el nosotros humano, tienen el coraje de hacer retroceder las exclusiones y se empeñan en promover una vida digna para todos.

Todos sabemos que el Voluntariado Social tiene su origen en la sociedad civil. También la Real Sociedad Económica de Amigos del País, desde su nacimiento, supo comprender, justo en el momento en que se estaba diseñando el edificio de una sociedad moderna, que sólo la fortaleza de la sociedad civil podía garantizar un mundo como hogar, vivir como iguales y construir un lugar para todos, y es fue quizás uno de sus mayores méritos.

La solidez y progreso de un Pueblo se consigue construyendo una sociedad

civil sólida y fecunda, y eso es lo que está haciendo día a día y con gran esfuerzo el Voluntariado, ese colectivo social que se entrega en la construcción de un mundo mejor.

Es indudable que caminamos hacia una nueva sociedad, en la que se hace necesario aplicar aquello que pedían los Ilustrados: que la Realidad y la Utopía sean conceptos no sólo compatibles, sino también complementarios.

La Sociedad Económica de Amigos del País apostó desde su nacimiento en 1776 por la educación generalizada y por la sociedad del conocimiento. El conocimiento es un recurso infinitamente ampliable y la más democrática fuente de poder, por ello frente a la violencia y la riqueza, como acumulación y fuentes de poder, defendemos la solución de conflictos por la vía pacífica, y empleando el conocimiento y la razón, al servicio de causas justas. Esto es lo que ennoblecen la condición humana.

El entusiasmo como el pesimismo se contagian, por ello nosotros deseamos contagiarnos y aprender del entusiasmo del Voluntariado. Porque vuestro movimiento social se construye día a día con grandes dosis de solidaridad y cariño con los que más lo necesitan.

Tenemos que exigir el cumplimiento riguroso de la Declaración Universal de Derechos Humanos, para que esa inevitable globalización económico-financiera anunciada, no profundice en las diferencias, sino que se haga realidad para beneficio de todos y no de una minoría privilegiada.

Es necesario resaltar, que hay una diferencia entre el valor y el precio de las cosas. En una Sociedad basada únicamente en el Mercado lo que no tiene precio no vale nada, sin embargo hay cosas que no están en el mercado, pero sí tienen un valor y estas cosas son, precisamente, aquellas por las que merece la pena luchar, esforzarse tales como: La Dignidad, la Libertad, la Razón, la Tolerancia, el Respeto, la Justicia, la Solidaridad, etc., son valores sociales y no mercancías, y son los valores que defendemos en la Económica, y sin lugar a dudas también defendéis en el Voluntariado.

Hay que creer en los proyectos porque es la única forma de realizarlos y de convertirlos en realidad y de eso, de hacer realidad lo que era una quimera, vosotros y vosotras sabéis mucho porque tenéis el coraje de enfrentarlos a los que excluyen, a los que explotan, a los que degradan el medio ambiente, a los intolerantes, a los que en base a las razones de estado masacran a pueblos enteros, y todo ello lo hacéis desde el trabajo solidario, desde la cooperación y sin ningún deseo de protagonismo, pero con un gran respeto hacia los demás.

Después de estas palabras llegamos al acto central de esta tarde que es la Entrega de distinciones en agradecimiento y reconocimiento a la labor humanitaria desarrollada por las organizaciones solidarias aquí representadas.

Estas organizaciones solidarias son conscientes de que a través de la cooperación, de la participación, de la unión pueden llegar mucho más lejos, multiplicar sinérgicamente sus rendimientos y así conseguir los nobles objetivos que persiguen. En esa línea de acción, todas las Organizaciones solidarias de la Comunidad Valenciana han aunado sus esfuerzos a través de la cooperación.

La Sociedad Económica de Amigos del País desea fervientemente que este homenaje sirva también, como una contribución más para consolidar el trabajo de cooperación iniciado por todo el voluntariado alrededor de la Plataforma y la Coordinadora.

En primer lugar, el orden es indiferente, queremos reconocer y agradecer públicamente la humanitaria y ejemplar tarea que vienen desarrollando todas las organizaciones que forman parte de la “Coordinadora de Organizaciones No Gubernamentales de Desarrollo de la Comunidad Valenciana”.

Y para hacer efectivo este agradecimiento, ruego al Presidente de la misma, D. Julián Monleón que suba al escenario para recoger la distinción que le otorga la Real Sociedad Económica de Amigos del País.

(Entrega de la distinción a D. Julián Monleón García.)

También queremos reconocer y agradecer públicamente la solidaria y excelente tarea que vienen desarrollando todas las organizaciones que forman parte de la “Plataforma Valenciana de Organizaciones de Voluntariado Social”.

Y para hacer efectivo este agradecimiento, ruego al Presidente de la misma, D. Javier Edo Ausac que suba al escenario para recoger la distinción que le otorga la Real Sociedad Económica de Amigos del País.

Vaja per davant el nostre reconeixement a la labor silenciosa i abnegada que de forma tan desinteressada com discreta realitza el Voluntariat en favor dels col·lectius més desfavorits.

Per a acabar aquesta part central de l'acte i que continue desenvolupant-se la tercera part, vull tenir un record i un agraïment exprés a tots els que han fet possible aquest acte tan emotiu i entranyable. No puc esmentar-los a tots, però sí puc dir que tots han prestat la seu col·laboració de forma desinteressada. Gràcies.

Un agraïment especial, si cal, a M^a Dolores, Yolanda, Bolivia, Antoni, Isabel, Rafael; a l'Orfeó Navarro Reverter, a Isabel Julve i Ricardo Esteve, a Francesc Mompó i Valls, al grup de percussió africana Mabele, a Joan Amèric, a Flora i al Cor Melody del Col·legi Públic La Coma. Per la seua actuació excel·lent, com excel·lent va ser la resposta immediata, afectuosa i desinteressada que donaren quan se'ls demanà participar en aquest acte.

En els vostres missatges i en els vostres cants hem percebut que podem viure i somiar junts, i han sonat també les potencialitats i les esperances d'uns pobles i d'uns xiquets que tenen dret a un futur, i un mon, millor.

I un agraïment i reconeiximent a una persona que representa de forma genuïna, el treball intel·ligent i l'esforç permanent a favor dels demés, però sempre des de l'anonimat, sense cap desig de protagonisme i de manera altruista, tots sabeu qu'estic parlant de Ximo García Roca.

A tots vosaltres el nostre reconeixement i el nostre agraïment públic pel vostre treball i per la vostra dedicació desinteressada en favor de causes justes.

Sense cap dubte, el futur està de part d'aquells homes i dones que ens ensenyen a viure solidàriament.

Llarga vida al Voluntariat.

PALABRAS DEL PRESIDENTE DE LA COORDINADORA
VALENCIANA DE ONGDs EN EL HOMENAJE
AL VOLUNTARIADO

Julián Monleón García

A riesgo de repetirme quiero, en primer lugar, agradecer a este magnífico grupo de voluntarios que forman la Real Sociedad Económica de Amigos del País, la oportunidad que, sin duda, supone a toda esta fuerza humana que constituye el movimiento asociativo voluntario del País Valenciano, explicar las “causas”, las “motivaciones”, del porqué algunas personas deciden dar el paso de hacer algo para los demás, sin necesidad de recibir una contraprestación monetaria.

Al voluntariado hemos de analizarlo, precisamente, a través de la etiología que promueve este paso desprovisto de remuneración económica, actitud que cada vez se extiende más, en un conglomerado social ordenado por los principios del mercantilismo.

El voluntario no se mueve por la negación a ser remunerado por sus acciones; está promovido por un impulso de rebelión contra la paz de las conciencias. Es una respuesta a la llamada de aquél que sufre, sin que tenga que justificar su inocencia o la legitimidad de su causa. El voluntariado es un filántropo, pero cargado de ética humanitaria. Es alguien que se considera responsable, responsable del otro y para el otro, porque nadie le compromete más que su propia conciencia. Michel Foucault, lo expresaba así: “¿quién nos ha comprometido? Nadie. Y por eso tenemos derecho”.

Esta responsabilidad encuentra respuesta en la generosidad que implica el “salir de uno mismo”, y está basada en una voluntad permanente de no tolerar lo inhumano, por lo que se opone a las discriminaciones entre las personas, así como a las intolerancias y las exclusiones, nacidas de la pobreza, la precariedad o las enfermedades.

El voluntariado actual nace de una preocupación esencialmente ética, apoyada en nociones de responsabilidad y generosidad para socorrer a las víctimas, en nombre de un patrimonio único de la humanidad, “Los Derechos Humanos”.

Por todo ello, los movimientos de voluntariado no son producto de una estrategia, sino simples movimientos de conciencia. En este contexto, las ONGs

surgen como aglutinantes de esta ética y de esta conciencia, son instrumentos organizados de la generosidad social, enfrentadas a un reto ético-organizativo complejo por su contenido, y por la falta de modelos experimentados, puesto que deben ser eficaces como una empresa, con la espontaneidad y motivación que caracteriza al movimiento asociativo, y con la disciplina democrática y participativa de una organización ciudadana.

Es a partir de este momento, cuando pueden surgir, como señalaba Rosa Solbes esta mañana, en una magnífica columna publicada en un rotativo, “casos turbios de aprovechados o ineficaces, inventando siglas instrumentales, invistiéndose de un oropel que no les corresponde”, pero esto es inevitable, también es condición humana. Y por esta misma condición es por lo que, desde los albores, hemos conformado una estructura social que se manifiesta en todos los ámbitos de nuestra existencia, y que en el ámbito del voluntariado constituyen las ONGs. Cómo no iban a aparecer los buitres aquí también. Allí donde hay vida, los hay.

Pero cuidado, estemos alerta sobre este mensaje, pues es el objetivo enfermo del sistema. Que existan problemas no quiere decir, ni que tengamos que volver atrás, ni que dejemos de hacer. La estructura social de la que nos hemos dotado, como señalaba anteriormente, debe también tener instrumentos de protección, y los tiene. Que se ejerzan. Y que cada actor social, realice su función.

El voluntariado sabe exactamente su papel, y éste no es sustitutivo del de ningún otro actor. O no lo debe ser. Y esta denuncia, inherente a nuestro voluntariado actual, debe ser permanente también en nuestra acción, para no permitir su manipulación por nadie, para que no seamos nunca la razón ni el objetivo, para impedir que existan “guerras humanitarias o santas o de ningún tipo”, para no sustituir la acción política, que es quien debe ser capaz de ofertar las soluciones, mediante la estructura social que nos hemos dotado.

He de terminar, y quiero hacerlo animando a todos a que deis el paso, a que creáis en lo imposible, a que os sintáis capaces, y a que lo hagáis con el mismo cariño con que todos, hoy, estáis aquí.